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Точка зрения

Золотое сечение 
многоцветного экрана
- именно так воспринимается леятелями сферы постановление 
Презилента "О лополнительных мерах по развитию 
национальной киноинлустрии" от 24 июля 2018-го. Сеголняшний 
качественно новый - належно обеспеченный бюлжетными 
срелствами и техническим оснашением - этап развития 
экранного искусства по значимости может быть равным всем 
прелылушим ступеням его становления и роста.

Целятся на миллион
;„:'м

■  В Кызылтепинском районе ввелен в лействие 
цементный завол мощностью 300 тысяч тонн гото
вых стройматериалов в гол. Проект реализован 
ООО "Ок олтин капитал сервис" за счет срелств 
в размере 33 миллиарлов сумов.

- Предприятие включает три дробильных иеха, 
а также отдельные плошали для изготовления про
дукции и ее упаковки, - рассказывает менеджер 
завода Н. Хабибов. - В ходе посещения области 
2 марта Президент дал поручения ответственным 
лииам обеспечить производство сырьем и природ
ными ресурсами. После этого проиесс ускорился, 
и иехи сдали в эксплуатацию в короткие сроки.

Сейчас здесь работают 120 человек. В ближай
шее время годовую мощность планируют увели
чить до одного миллиона тонн.

Н. Рахимов.
Корр. УзА.

Фото С. Аслонова (УзА).
Навоийская область.

На протяжении десятилетий не 
решались актуальные проблемы 
практики, теории и истории этой 
отрасли художественного твор
чества. Причиной тому прежде 
всего была приверженность ста
рой ошибочной концепиии о кино 
как о "важнейшем из искусств", 
где на первый план выходили его 
зрелищность и общедоступность. 
Такая ориентация отодвигала на 
второй план художественные 
течения интеллектуального, 
поэтического характера, способ
ствовала распространению "тео
рии бесконфликтности". Нынеш
нее постановление - всеобъемлю
щий и в то же время конкретный 
по постановке актуальных проб
лем документ - способствует 
искоренению рецидивов прошло
го. В этом его сверхзадача. Он не 
имеет аналога в истории узбек
ского кинематографа, служа 
ярким проявлением заботы о его 
настоящем и будущем.

Вникая в суть вопросов, под
нятых в нем, задумываешься 
о путях их решения в научно- 
теоретическом и практическом, 
техническом и коммуникацион
ном, финансово-экономическом 
и организационном, узконацио
нальном и международном пла
нах. Ведь панорама нынешнего 
кино сложная, порой противоре
чивая. В отличие от многих 
стран, у нас на съемки фильмов 
ежегодно выделяются из бюдже
та огромные суммы, но они ни 
в каком размере не возвращают
ся в государственную казну. Что
бы картины окупали себя и при
носили доходы, необходимо не 
только усовершенствовать, 
обновить прокатную систему 
внутри республики, но и тесно 
сотрудничать со странами ближ
него и дальнего зарубежья.

Автор этих строк еше несколь
ко десятилетий назад видел 
повышенный интерес к нашим 
кинолентам, например, в Китае. 
Просмотровый зал уже был пере
полнен, а желающих попасть 
в него оставалось еше огромное 
количество. Авери не выдержи
вали натиска. Мы долго наблюда
ли за этим с режиссером Мели
сом Абзаловым. А шел, между 
тем, фильм "Бунт невесток", не 
дублированный ни на китайский, 
ни на уйгурский языки.

Такое же живое внимание 
к узбекским художественным 
и документальным лентам про
явили в Москве, Дели, Лондо
не, Берлине и Куала-Лумпуре.

А огромный кинокомплекс 
в Брюсселе заинтересовался 
нашими немыми фильмами 
20-30-х годов прошлого века. Кол
леги оттуда предложили взаимо
обмен картинами, минуя финан
совые, валютные операции. Этими 
ресурсами мы пока не пользуемся. 
Между тем примерные подсчеты 
доходов, полученных от проката 
одного нашего фильма в Китае или 
Индии, поражают величиной. 
Хотя речь идет лишь о мизерном 
проценте сбора денежных средств 
в странах, чье население перева
лило за миллиард.

Настала пора выработать 
и постоянно совершенствовать 
механизм, содействующий реше
нию не только творческих, тех
нических, научно-теоретичес
ких проблем нынешней кино
практики в условиях роста числа 
выпускаемых картин и, следова
тельно, увеличения нагрузки на 
студии. Приоритетное направле
ние - финансово-экономиче-

мысли о проблемах "критики", 
служащей не лучшим проявлени
ем массовой культуры. А гряду
щее, говоря словами поэта, "иль 
пусто, иль темно".

В этом плане весьма перспек
тивным представляется справед
ливое восстановление прежнего 
статуса Союза кинематографис
тов. Это сугубо творческое обще
ственное учреждение не может 
находиться в структуре госорга- 
низации. В прошлом в угоду амби
циям отдельных лиц оно было пе
редано Национальному агентству 
"Узбеккино" и потеряло права 
и полномочия творческого харак
тера. Нынешний статус позволяет 
возобновить ежегодные конфе
ренции по итогам проделанной 
работы, планомерно проводить 
симпозиумы и "круглые столы", 
развивать связи с зарубежными 
странами и дирекциями междуна
родных фестивалей.

В благоприятной атмосфере 
организационной перестройки 
и увеличения средств, выделяе
мых из бюджета, актуальную сце
нарную проблему предложил бы 
решить в два этапа. Прежде все
го - тщательная подготовка спе
циалистов, которым нужно осво
ить теоретические положения 
экранизации литературных про-

Кадр из фильма "Похождения Насреддина" (1946).

сков, предполагающее прежде 
всего резкое расширение рынка 
индустрии. Составление проекта 
такого механизма будет в духе 
принятого постановления.

Кинопроцесс должен быть 
прозрачным, объектом при
стального внимания СМИ. Пока 
же освещение столь многоликой 
среды вызывает чувство глубоко
го сожаления. Профессиональ
но написанные статьи почти 
невозможно найти в газетных под
шивках, отсутствуют рецензии. 
А появляющиеся порой на поло
сах расширенные информации, 

наводят на тревожные

изведений, учитывая традиции 
минувших лет. Хорошие приме
ры написания сценария и пере
несения его на экран - нацио
нальный шедевр "Перед рассве
том" (автор и режиссер Сулейман 
Ходжаев), поэтичная лента "Тахир 
и Зухра" (постановщик Наби 
Ганиев), нестареющие комедии 
"Насреддин в Бухаре" и "Похож
дения Насреддина" (Яков Прота
занов и Н. Ганиев), волнующая 
правдивостью и эмоциональной 
насыщенностью картина "Ты не 
сирота" (Шухрат Аббасов).
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Слово - участникам форума
Искусство макома - 
наше общее богатство
■  в Шахрисабзе прололжается Межлунаролный форум искусства макома с участием ученых- 
искусствовелов, певиов и музыкантов^ прелставителей правительств 73 стран. Корреспонлент УзА 
побеселовал с некоторыми из них.

Актуально

Лбульфас ГАРАЕВ, министр культуры Азербайд
жанской Республики:

I - Прежде всего хочу позд-
^  равить народ вашей страны
Н г  , с прекрасной организацией

^  ' открытия этого музыкального 
форума. Узбекистан обладает 
солидным опытом проведения 
подобных мероприятий меж
дународного уровня. Прове
дение праздника искусства

_________________  в к()аю, где родился Амир
Темур, глубоко символично и имеет важное значение 
в демонстрации историко-архитектурного и музы
кального наследия. Думаю, что именно поэтому (|юрум

вызывает такой большой интерес и способствует 
укреплению культурного диалога между народами.

Азербайджан участвует в форуме с многочислен
ной делегацией. Среди них есть музыканты, члены 
жюри, исполнители азербайджанского макома - 
•мугама. В нашей стране мугам - образ жизни, мы не 
представляем нашу культуру, историю без него. 
Форум будет способствовать обмену мнениями 
о традиционных и современных формах мугама, 
дальнейшему укреплению культурных связей между 
нашими народами. Мугам - это сила, укрепляющая 
дружбу наших стран, сближающая наши культуры 
и традиции.
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■  Лавно канули в Лету свалебные посилелки, 
когла кто-нибуль из ролных и близких провалил 
различные конкурсы, приправленные шутками 
и прибаутками. Теперь мололежи полавай 
мероприятия “на уровне". Чтобы обязательно 
было соответствующее тематическое оформ
ление, фото- и вилеосьемка, ансамбль, попу
лярный велуший... Но вель это немалые леньги!

Во многих СМИ бурно обсуждался вопрос 
об ограничениях свадебных торжеств. Пово
дом послужили критические замечания главы 
государства о чрезмерной расточительности 
некоторых граждан. Сенат Олий Мажлиса даже 
опубликовал для обсуждения проект постанов
ления об упорядочении проведения свадеб и 
других мероприятий. В итоге решили оставить 
это на совести соотечественников, но при том 
проводить профилактические беседы "Нет рас
точительности!"

Подействовали ли меры? Для того чтобы 
ответить на этот вопрос, я вместе с одной

Свадьба: инструкция 
по применению

[парой погрузи
лась в приятные 

IГ на—  ■■■■хлопоты  подго
товки к свадьбе.

Молодых людей зовут Санжар и Камилла. 
Учитывая недавно сложившуюся ситуацию, 
ребята все же хотят, чтобы торжество было не 
хуже, чем у других. Итак...

"ТУЙ-ОШ". Его история уходит в глубь 
веков. Главное предназначение - благотвори
тельность. Но в современном обществе оно 
трансформировалось и уже несет несколько 
другую смысловую нагрузку.

На это действо созывалось порядка 500 чело
век. Принято считать: чем больше народа, тем 
выше уровень состоятельности семьи. В столице 
добавили свою изюминку. Так, на столе, помимо

праздничного плова, присутствуют и другие яст
ва: национальные сладости, фрукты, выпечка. 
А что делать, если средства ограничены? Выход 
найдется - брать все в аренду. Но здесь тоже есть 
свои плюсы и минусы. С одной стороны, удобно, 
а вот с другой - продукты могут быть испорчен
ными (их передают с одного мероприятия на 
следующее) или того хуже: тянется человек за 
ананасом, а вы поставили его только для эстети
ческой красоты на столе...

Ныне количество гостей начало уменьшать
ся в разы. Вот родители наших молодоженов 
пригласили всего 150. Для них понадобится 
30 кг плова, иена одного килограмма - 85 тысяч 
сумов. Итого: 2,55 млн сумоп.

IV

Потребительский рынок
"Откуда растут уши
□  Люли привыкли скептически относиться к информации 
об уровне инфляции, который, поланным Госкомстата, 
за январь-август составил 6,2 процента. Лействительно 
любопытно, из чего склалывается эта цифра, если с начала гола 
мясо полорожало на 20 процентов, морковь - 47, а цены 
на отечественные автомобили в послелнем месяце лета 
полнялись на 7,7 процента?

Оставив на время экономи
ческую терминологию, надо 
отметить, что большинство граж
дан, особенно п социальных 
сетях, привыкло фокусировать 
внимание на негативных фактах. 
А водь п том же официальном 
сообщении приводятся сведения,

что наряду с удорожанием опре
деленных товаров, стоимость 
других ошутимо упала.

Рассмотрим топ-десять про
дуктов с наибольшим приростом 
и снижением цен относительно 
конца 2017 года, Среди первых, 
помимо мяса и моркови, рис -

43,7 процента, тыква - 42,7, рыба 
-31,1, цитрусовые - 29,3 и другие, 
[} число ошутимо удешевившихся 
огурцы - 7Й,4 процента, помидо
ры - 68,9, карто())ель - 59,2, а так
же лук, яйца и иные.

Самый резкий скачок иен про
изошел в январе (2,7 процента), 
а в июне-июле насыщение рын
ков сельхозпродукцией способ
ствовало снижению среднего 
уровня стоимости продоволь
ствия и общего- инфляции. К авгу
сту тенденции перешли в сталию, 
которую Госкомстат характеризу
ет как "равномерный рост иен 
на това[)ы и услуги". В среднем 
за месяц первые прибавили 
в стоимости 0,3 процента, вто
рые - 0,4. ^  2

Социум

Одумайтесь, женцдина!
■  Управление автомобилем в современных реалиях сролни игре 
в шахматы: злесь необхолимо просчитывать наперел лействия 
лругих участников лвижения. Олнако шахматная партия 
полчиняется опрелеленным законам, обшей стратегии игрока, 
чего не скажешь о волителях. Угалать, что у твоего сосела 
по лороге в голове, практически невозможно.

Пример тому - видео, опублико
ванное в социальных сетях: дама 
управляет авто с ребенком на коле
нях. Увидев, что ее снимают на каме
ру телефона, она начала выяснять 
отношения, напрочь забыв о дороге.

Такой случай нельзя назвать еди
ничным. Не раз сама становилась 
свидетелем аналогичных ситуаций. 
После произошедшего мгновенно 
последовало бурное обсуждение. 
Не остались п стороне и блюстители 
порядка. Сотрудники УБДЛ ГУВД

столицы установили личность бес
печной нарушительницы. Сама жен
щина в интервью СМИ сказала, что 
ее двухмесячный малыш устал от 
долгой поездки с Куйлюка на мас
сив Ибн Сина. Она взяла его на 
колени, чтобы он перестал плакать. 
Но разве это оправдывает наруше
ние? Со стороны УБАД по отноше
нию к ней приняты соответствую- 
шие меры, проведена профилакти
ческая беседа. ^
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Искусство макома - 
наше общее богатство

1 ^
я выражаю Президенту Шавкату Мирзиёеву 

свою глубокую признательность за иниииативу 
проведения этого международного мероприятия, 
которое организовано на высочайшем уровне, 
а также теплый прием, оказанный нашей делегаиии 
в прекрасном Шахрисабзе. Желаю участникам 
форума новых научных и творческих успехов.

Шамсиддин ОРУМБЕКЗОАА, министр культуры 
Республики Таджикистан:

- Искусство макома лю
бят и в таджикском народе.
Очень иенит его глава наше
го государства Эмомали 
Рахмон. В процессе осуше- 
ствляемых под руковод
ством Президента Узбеки
стана Шавката Мирзиёева 
коренных реформ во всех 
сферах жизни уделяется осо
бое внимание дальнейшему развитию и пропаган
де за рубежом национальной культуры, искусства, 
в частности, макома, что радует и зарубежных 
деятелей, и специалистов культуры. Посетив Шах- 
рисабз, мы убедились в том, что маком очень 
ценится в Узбекистане, начата масштабная рабо
та по развитию этого искусства.

Маком признан во всем мире, включен ЮНЕСКО 
в Список шедевров нематериального культурного 
наследия. В рамках мероприятия мы подарили кни
ги "Шашмаком" и "Комментарии к Шашмакому". 
Желаем, чтобы в будущем это престижное мероп
риятие снискало славу во всем мире. Чем дальше 
будет развиваться этот форум в Узбекистане, тем 
больше будет рад и наш народ. Ведь мы - братья. 
Успех одного - успех и другого. Искусство макома 
является нашим обшим богатством.

Хосе Луис ИЗАГУИРРЕ, журналист (Испания):
- Я в Узбекистане впервые, 

впечатлений море. Сохра
нившиеся в древнем городе 
исторические памятники, 
величественные сооружения 
свидетельствуют о том, что 
история вашего народа ухо
дит в глубь веков. Заслужи
вает глубокого уважения то, 
что в вашей стране уделяется

особое внимание традиционным видам искусст
ва. В частности, мои слова подтверждают орга
низация и открытие форума, который проходит 
на высоком уровне. В Испании также проводятся 
фестивали, связанные с классическими видами 
искусства, песнями, другими традициями. 
Я верю, что совместное продолжение таких тра
диций объединит наши народы, сблизит их духов
но, а также послужит обмену опытом в сфере 
культуры.

Магдалина ВАЛАИВИА, искусствовед (Мек
сика):

- Я интересуюсь классичес- '
КИМ искусством народов Вое- 
тока. Поэтому решила при- 
пять участие в нынешнем фес- 
тивале. Музыка объединяет 
народы. Это ошушается и на 
этом форуме. В каждой песне 
и музыке еаь своеобразное 
уникальное звучание, которое 
дает духовные силы человеку.
Даже если не понимаешь слов песни, мелодии 
берут за душу.

Абдували АБАУРАШИАОВ, народный артист 
Таджикистана:

- Шашмаком считается 
классическим музыкальным 
наследием узбекского и тад
жикского народов. Сегодня 
в Узбекистане отдельное вни
мание уделяется развитию 
классических искусств, осо
бенно макома.

Г . ' В Шахрисабз на Междуна-
родный форум искусства 

макома съехались с разных концов мира любители 
классической песни, ученые-искусствоведы, музы
канты. Все это служит дальнейшему развитию 
искусства макома.

Мы насладились песнями в исполнении масте
ров, внесших огромный вклад в развитие искусства 
макома. На примере Международного форума 
искусства макома можно сказать, что здесь испол
няются мечты наших предков.

Запксал 
У. Баротов.

Фото Ж. Норкобилова (УзА).
Кашкадарьинская область.

Золотое сечение
многоцветного
экрана

1 ^
Изучив их, можно приступить 

к подготовке экранизации прозы 
и поэзии, которые богаты кине
матографическими и телевизи
онными ресурсами. Таковы 
произведения Алишера Навои 
и Бабура, Кадыри и Чулпана, 
устное народное творчество. Их 
экранный потенциал очевиден, 
чем воспользовался, скажем, 
Виктор Виткович, автор сцена
риев двух картин о Насредди- 
не, лент "Поэма двух сердец" 
и "Алпамыш". А Нурилла Атаха- 
нов четверть века назад предло
жил прекрасный сценарий по 
поэме Навои "Аейли и Меджнун". 
Последние два не экранизирова
ны. Подчеркнем особо: они ни 
в коей мере не устарели. Пер
вый получил оценку высокопро
фессиональных кинематогра
фистов во главе с самим Наби 
Ганиевым, а автора последнего 
консультировал режиссер 
и оператор с высшим профиль
ным образованием Хатам Фай- 
зиев.

На втором этапе сценарному 
мастерству целесообразно обучать 
в специальной кинотелеакадемии. 
Мы неоднократно писали в цент
ральной печати о необходимости

создания такого высшего учеб
ного, научно-исследовательско
го центра, снабженного соответ
ствующей техникой, богатыми 
фильмо- и видеотеками, фунда
ментальной библиотекой, кадра
ми по кинофикации и прокату. 
Студии нуждаются не только 
в режиссерах нового поколения, 
одаренных профессионально 
подготовленных операторах, 
кинодраматургах, киноведах, 
художниках, звукооператорах, 
способных создать выразитель
ный звуковой и зрительный ряд. 
Требуются и специалисты "вто
рого плана" - редакторы, дирек
торы фильма, ассистенты режис- • 
сера и оператора, гримеры, 
пиротехники... В перспективе 
академия могла бы заняться фун
даментальными многотомными 
исследованиями истории и тео
рии кино и телевидения, гото
вить энциклопедии фильмов, 
монографии и, конечно же, кни
ги о тружениках обеих сфер.

Подчеркнем еше одно обстоя
тельство; программу профиль
ных учреждений надо строить 
с учетом современного медиаоб
разования. Оно, в частности, 
предлагает обучающимся расши
рять критическую автономию, 
проявлять усердие, зашишая

свою независимую позицию 
и пополняя знания.

В сегодняшних -суждениях 
о национальном кино, на наш 
взгляд, часто не достает ретрос
пективного взгляда, историко- 
теоретического обращения к его 
корням. Сам процесс поиска 
генезиса, изучения истории 
зарождения системы кинематог
рафического мышления предпо
лагает освоение современных 
методологических принципов 
художественного и научного 
исследования культурных памят
ников. Тогда у Алишера Навои 
будем учиться цветокультуре, 
у Бабура - достигать эффекта 
присутствия, Камолиддина Бехзо- 
да - строить динамичные компо
зиции, Гульбаданбегим - тонкому 
лирико-психологическому рас
сказу об увиденном и услышан
ном, Хондамира - словом созда
вать портреты. Вспомним цитату 
Сергея Эйзенштейна: "Нужно 
знать, у кого чему учиться". Кино 
должно "брать уроки" у изящной 
словесности (не живописи, как 
многие полагают).

Говоря о десятой музе, мы зат
ронули темы учебно-педагогиче
ского и научно-теоретического 
характера. Это не случайно. 
Постановлением Президента пре
дусмотрены огромные планы по 
развитию сферы. А их осуществле
ние во многом зависит от квали
фикации, профессиональной под
готовки кадров - действующих, 
ныне обучающихся и будущих.

Хамидулла Акбаров.
Доктор искусствоведения, 

профессор.

1
На инфляционные тренды 

воздействовал целый ряд фак
торов, среди которых выделим 
ключевые. Например, сезон
ные и климатические аспекты 
заметно повлияли на измене
ние цен на фрукты и овощи, 
молочные продукты, яйца 
и мясо домашней птицы.

Увеличились затраты на содер
жание рогатого скота, в том 
числе из-за удорожания кормо
вой базы. Естественно, при зна
чительном спросе на мясную 
продукцию ценники на рынках 
менять не забывали. Приходится

"Откуда растут уши » ?

платить за рис больше, чем 
раньше, из-за неурожая в связи 
с засушливым периодом, а так
же сокращения посевных пло
щадей. Внесли лепту дехкане 
и продавцы: реализовали мень
ше, ожидая выгодного момента, 
когда вырастут иены.

Сыграли свою роль и повы
шение цен на стройматериа
лы, связанное с увеличением 
издержек производителей, 
и административно-регулиру-

емые тарифы в коммунальной 
сфере.

А рост розничных цен на лег
ковые машины АО "ДжиЭм 
Узбекистан" прибавил 0,05 
процента к общему уровню 
инфляции.

Достаточно ощутимо сдер
живало последнюю укрепле
ние национальной валюты 
и внешнеторговый фактор. 
В первую очередь в части 
импортируемых товаров.

а также отдельных услуг, на
пример, воздушного пасса
жирского транспорта.

Однако лидерство по влия
нию на прирост цен среди 
непродовольственных товаров 
за последние восемь месяцев 
принадлежит стройматериа
лам, топливу для авто, углю 
и одежде - суммарно 35,5 про
цента.

Мухаммад Каршибаев.
(По материалам Госкомстата).

Моя махалля
■  В махалле "Шифокорлар" Анлижана 
сланы в эксплуатацию четыре 
семиэтажных лома на 42 квартиры 
кажлый.

На состоявшемся в связи с этим меропри
ятии отмечалось, что в стране проводится 
масштабная работа по обеспечению доступ
ным современным жильем людей, нуждаю
щихся в улучшении жилищных условий, повы
шению уровня жизни населения.

Дома возведены строителями ООО "Хокон 
авто инвест" города Андижана. Сдача в экс
плуатацию этих современных домов в дни 
празднования самого великого, самого доро
гого праздника - 27-летия независимости 
нашей Родины стала настоящим подарком для 
новоселов.

Лучший по 
к праздн

- Несмотря на многолетние уси
лия, мы не смогли купить себе 
жилье, - говорит Нафисахон Хоши- 
мова. - Строительство по инициа
тиве Президента нашей страны 
доступного жилья стало решением 
наших проблем. В преддверии 
праздника приобрели за счет 
льготного кредита двухкомнатную 
квартиру со всеми удобствами. Мы 
безмерно благодарны главе наше
го государства за эту инициативу 
и заботу о людях.

В домах с двух- и трехкомнатными кварти
рами созданы все условия, имеется отдельная 
система отопления. Рядом построены 
современные детские площадки, магазины, 
салоны красоты, стоянка для автомобилей. 
Проводимая в стране работа изменила отно
шение людей к жизни, труду, укрепила уве
ренность в завтрашнем дне.

Ф. Убайдуллаев.
Корр. УзА.

Фото 3. Умурзокова (УзА).
Андижанская область.

Гражданское общество
Рестарт
третьего сектора
■  На встрече, провеленной в Акалемии госуларственного 
управления при Презиленте Республики Узбекистан, невольно 
ловишь себя на мысли, что злесь в лиие собравшихся отражена 
молель современного гражланского обшества. У активистов 
третьего сектора, прелставляюших интересы профсоюзов, 
леловых женшин, старшего поколения, мололежи, срелств 
массовой информации и многих лругих, разные программы 
лействий, аулитория, залачи. Олнако есть и елиные иели ■ 
созлать больше возможностей лля инициативных жителей ' 
и больше плошалоклля обсужлений значимых вопросов, стать, 
образно говоря, крепким мостом межлу госуларством 
и социумом. Поэтому как никогла актуальна инициатива 
по созланию Консультативного совета по развитию 
гражланского обшества при Презиленте.

Первое его заседание про
шло в открытом формате с уча
стием. СМИ. Официальным  
"днем рождения" совета стало 
4 мая этого года - именно тогда 
принят Указ главы государства 
"О мерах по коренному повы
шению роли институтов граж
данского обшества в процессе 
демократического обновления 
страны". По сути, нормативно
правовой документ направлен 
на укрепление позиций участ
ников третьего сектора. На 
встрече неоднократно звучало 
предложение о формировании 
национальной модели развития 
обшества, что также отражено 
в указе. В нем же закреплено, 
что совет вправе вносить  
предложения Президенту по 
вопросам совершенствования

организационно-правовы х 
и экономических основ деятель
ности третьего сектора и другим, 
что говорит о коренном пере
смотре взглядов на роль его уча
стников в жизни страны. Другой 
вопрос - как это будет действо
вать на практике? Ведь привлече
ние внимания к деятельности не
государственных некоммерчес
ких организаций требует ответ
ной реакции - инициатив и акту
альных предложений. По статис
тике Минюста, на 1 июля зареги
стрировано свыше 9400 ННО 
и их отдельных подразделений. 
Только на столицу приходится 
порядка 800, в лидерах по их 
числу - Самаркандская, Ферган
ская и Андижанская области. 
Однако решающую роль играет 
все же не количество.

Среди основных вопросов 
прошедшего заседания - подго
товка научных исследований 
с точки зрения критического 
анализа, профильных специали
стов, укрепление социального 
партнерства, а также налажива
ние общественного контроля. 
В числе приоритетов на перс
пективу - создание в соответ
ствии с указом домов ННО на 
базе пустующих и неэффектив
но используемых объектов госу
дарственной собственности.

Сразу же после заседания 
в АГУ члены совета приняли 
участие в сессии Международ
ного пресс-клуба. Руководи
тель созданного объединения 
А. Саидов подчеркнул, что эта 
организация всеиело отвечает 
одной из целей, обозначенных 
в первом блоке Стратегии дей
ствий. Усиление роли институ
тов гражданского обшества - 
задача, требующая конкрет
ных действий сразу по 
нескольким направлениям. 
Это организация научно- 
исследовательской базы, 
мониторинг происходящих 
изменений и другие. Не обо
шли стороной и укрепление 
международного сотрудничес
тва, изучение современного 
зарубежного опыта. В целом 
же за планами стоит повыше
ние благополучия населения, 
а значит, и развитие страны.

Юлианна Мороз.

Новости
Продукция
повышенного 
спроса
■  На территории СЭЗ 
“Ангрен" заработало новое 
прелприятие по выпуску 
композитных бытовых 
баллонов лля сжиженного 
газа СП ООО "^NС  
ЕСОЫЫ".

Учредителями с равными 
долями выступили 000"Нефте- 
газинвест''и"Нуипс1а! 1п1егпа110па1 
Со., Ш " (Республика Корея). 
Стоимость проекта - 5,3 милли
она долларов, сообщает пресс- 
служба АО "Узбекнефтегаз".

На первом этапе запланиро
вано изготовление 60 тысяч 
композитных баллонов для 
сжиженного газа "ЕСОММ 20" 
в год. На втором этот показа
тель должен вырасти минимум 
в два раза. Предусмотренный 
уровень локализации произ
водства - до 77 процентов, 
срок окупаемости проекта - 
два года.

Запуск такого отечествен
ного предприятия вызван 
хорошими рыночными перс
пективами. Как подтверждают 
аналитики, потребность стран 
СНГ в этой продукции состав
ляет более 30 миллионов штук. 
При этом до 60 процентов бал
лонов, находящихся сегодня 
в эксплуатации, являются уста
ревшими.

Сапджар Якубов.

Получена нефть дебитом Агросектор
■  На месторожлении Хартум в Анлижанской области в преллверии 
27-й головшины независимости Узбекистана из перспективной сква
жины № 83 получена нефть левитом ло 30 кубометров о сутки.

Скважина пробурена всего за 
три месяца благодаря применению 
современных высоких технологий, 
позволивших ускорить этот процесс 
на 600 процентов, сообщает пресс- 
служба АО "Узбекнефтегаз". Для 
сравнения: строительство скважины 
Н№ 82 в 2006-2007 годах закончено 
за 18 месяцев.

Контроль за ходом работ про
водили лучшие специалисты АО

"Узбекнефтегаз", компаний "ЕК1Е11 
ОППеУ 5егу|сех МУс11е Еа$< ОМСС" 
и "Х1Ьи" (КНР).

В ближайшем будущем планиру
ется бурение дополнительных трех
четырех скважин с целью увеличе
ния добычи нефти из VIII пласта 
палеогена, а также одной оценоч
ной на глубине до 4300 м для оценки 
газоносных пластов,
Искандер Субханкулов.

■  -  Приусалебный участок - это належный 
источниклохала, -  начала разговор секретарь 
махалли "Анжирчилар" села Юкорилурман 
Ургенчского района Фарогат Хулоярова.

- Здесь проживают около 3500 человек. 
В 558 жилых домах с большими приусадебны
ми участками семьи выращивают фрукты 
и овоши. А особенность и гордость нашей 
махалли - сочный инжир. У многих жителей 
имеются сады, где посажено по 70-80деревызв. 
Несмотря на трудоемкость работы, выращива
ние этих плодов окупается весомой прибылью.

Сам глава государства не раз отмечал 
эффективность и выгоду приусадебного уча
стка, который при правильном использова
нии может приносить значительные доходы 
п семейный бюджет.

- Махалля неспроста носит название 
"Анжирчилар", - говорит Ходжаёз-бобо Джу- 
маниязов. - Культивируем этот ценный про
дукт на протяжении многих лет. С детства 
учился у отиа секретам правильного ухода за 
деревьями в весенне-осенний период. То 
есть это наследственное занятие, которое

Посадите в саду инжир!
сегодня превратилось в семейный бизнес. 
На 15 сотках земли у нас примерно 60 инжи- 
ровых деревьев. Большинству из них около 
20 лет. Долголетие наших деревьев связано 
с плодородной почвой, подходящим клима
том и, конечно, бережным отношением. На 
зиму укрываем их. До этого сад осенью 
обильно заливаем водой, затем пригибаем 
ветви и засыпаем их землей. Для работ нани
маем несколько человек, в основном нетру- 
доустроенную молодежь. С ранней весны 
удобряем шестью мешками аммофоса, ми
неральными и другими удобрениями. Плоды 
созревают в коние июня - первый урожай. 
Второй - в августе-сентябре. В год получаем 
около трех-четырех тонн инжира, который 
продаем на местных рынках и в Беруний- 
ском районе Каракалпакстана.

По мнению специалистов, инжир богат 
микроэлементами и отличается замечатель
ным вкусом, содержит до 40 процентов саха
ра, а в сушеном виде - в до*"* больше.

Также включает белки, аскорбиновую, шаве- 
левук) и органические кислоты, каротин, 
калыжй, магний, фосфор, железо. Издревле 
используется в медицине как лекарственное 
сродство.

- В день собираем 300-400 кг икжира 
и реализуем в Каракалпакстане. Ежегодный 
доход . примерно 30 миллионов сумов, - 
отметил Расулбек Сапаев. - Когда-то за ними 
ухаживал дед, а затем отеи. Сейчас продол
жаю их дело, как опытный садовод помогает 
мама Зеваржон-апа, супруга, уже и дети 
потихоньку учатся этому. Г1лоды очень полез
ны для здоровья человека. Огвар сушеного 
инжира с молоком хорошо помогает при 
лечении ангины, сухого кашля, болезнях 
почек и мочевыводяших путей.

- На нашем участке растут виноград, 
черешня, вишня, сливы, айва, персик, гру
ши, урюк, гранат и, наконец, наш любимец
- инжир, - делится Рахимберган Хайитбоев. - 
Деревья, а их свыше 40, занимают большую

часть земель. Хотим расширить уголья. 
Совместное предпринимателями из Кашка- 
дарьи планируем открыть цех по перера- 
ботке продукта, а также создать теплииы 
где будем вырашивать его методом гидро
поники. Тогда уже в год соберем не два 
а три урожая, а значит, увеличим доходы 
создадим новые рабочие места, наладим 
экспорт и тем самым внесем вклад в разви
тие отрасли и изобилие рынков.

Латофат Саилханопа
Соб. корр. "Правды Востока" 

Фото Шонаэара Карриева!
Хорезмская область.
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Свадьба: 
инструкция 
по применению

1 ^
МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ. В Таш

кенте - кафе и рестораны на 
любой вкус. Когда речь заходит 
о свадьбе, то организаторы поче
му-то ориентируются не на вку
совую составляющую блюд, 
а на ранг заведения. Но статус- 
ность не всегда показатель каче
ства. Этим и пользуются рестора
торы. Они считают, что если у их 
заведения есть соответствующий 
имидж, значит при составлении 
торжественного меню можно 
смело включить обыденные блю
да, например, суп с фрикаделька
ми или капустный салат. С такой 
проблемой и столкнулись Санжар 
и Камилла. После долгих перего
воров с родными решено сов
местить как национальную, так 
и европейскую кухни. При под
счете сумма на каждого гостя - 
110 тысяч сумов. Простые ариф
метические действия дают иифру 
более 13 млн сумов. И это без 
учета спиртных напитков. 
А алкоголь, как правило, - отдель
ная статья расходов на таких 
мероприятиях.

СВАДЕБНЫЙ АВТОМОБИАЬ.
Чтобы забрать невесту из отчего 
дома, проехаться по городу, 
а потом прибыть в ресторан, 
потребуется средство передви
жения. Благо, в аолиие фирм, 
которые занимаются этим, более 
чем доааточно. В среднем при
дется отдать от 180 до 600 тысяч 
сумов за час. Здесь не будет лиш
ним упомянуть и свадебные кор
тежи. Однако подобные "пока- 
тущки" создают угрозу безопас
ности дорожного движения. Об 
этом также говорилось в законо
проекте, подготовленном Олий 
Мажлисом. Люди прислушались 
к замечанию. Верениц машин 
стало меньше.

После того как в нашем метро
политене разрешили фотографи
ровать, в сети "Фейсбук" появился 
снимок, на котором запечатлены 
молодожены в вагоне метро. Идея, 
конечно, необычная, но думаю, 
в будущем она тоже приживется.

Мы выбирали средний вариант 
по иене, поэтому остановились на 
Мегсес1е5 Веп2 5 С1а55 \Л/221. За 
аренду на четыре часа пришлось 
заплатить 720 тысяч сумов.

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА.
Каждый из нас, посещая подоб
ные мероприятия, планирует не 
только вкусно поесть, сказать тост 
за молодых, но и повеселиться. 
А это главная задача тамады-веду- 
шего. Он составит план торже
ства, создаст атмосферу праздни
ка. Интернет пестрит различными 
кандидатурами, которые обещают 
сделать вечер незабываемым.
В среднем труд затейника оцени
вается до трех миллионов. В прида
чу к нему вам дадут диджея и даже 
музыкальное оборудование.

По желанию молодоженов 
можно добавить еше выступле
ние звезд эстрады, танцевальных 
коллективов, юмористов, фокус- 
ников-иллюзионистов. Но эта 
тенденция в столице уже изжива
ет себя.

ОФОРМЛЕНИЕ БАНКЕТНОГО 
ЗАЛА. Зачастую украшаются/ 
президиум жениха и невесты, 
главный вход и столы. Стоимость 
напрямую зависит от фантазии. 
заказчика. Вполне можно уло
житься в 1,5 млн сумов.

Запечатлеть важные моменты 
и оставить их в памяти - с этим 
справятся фотографы и видео
операторы. Но удовольствие 
тоже не из дешевых. Ориентиро
вочно цены на рынке варьируют
ся от 800 тысяч до 1,5 млн.

Резюмируем; ведущий и дид
жей - 2,5 ААлн сумов, тематичес
кое оформление - 1,2 аалн , фото- 
и видеосъемка - 1,5 млн.

Мы не брали во внимание 
еще свадебное платье и костюм 
жениха, кольца, букет невесты 
и другие непредвиденные рас
ходы.

...Два года назад стала свиде
телем одной печальной истории. 
Для многих она может стать 
поучительным уроком или, по 
крайней мере, заставит задумать
ся. Молодые решили сыграть 
свадьбу. Подсчитали все затраты. - 
У жениха были накопления, но их 
не хватило. Недостающую сумму 
занял у родственников. Новоиспе
ченные молодожены прожили 
одиннадцать дней, после чего 
подали на развод. Несостоявший- 
ся муж до сих пор отдает долги...

Эвелина Синотова.

Образование
■  Сфера журналистики и массовых 
коммуникаций обрела глобальный 
масштаб с развитием высоких техно
логий. В XXI веке появилось множе
ство специальностей, связанных с ней: 
РК- и мелиаменелжеры, копирайтеры 
илругие. Слеловательно, и профессио
нальное образование в этой области 
стало совершенствоваться, в том числе 
и в Узбекистане.

Устаревший подход к обучению 
журналистов привел к тому, что в стра
не ощущается острая нехватка кадров 
в СМИ. На журфаках обучаются, окан
чивают их, но в профессии остаются 
единицы. Решение этой проблемы 
предложено Президентом в Послании 
к Олий Мажлису. Тогда, 23 декабря 
2017 года, глава государства выступил 
с идеей создания профильного вуза, 
который будет заниматься подготов
кой специалистов с учетом передового 
зарубежного опыта. Л 24 мая 2018-го 
Президент подписал постановление об 
образовании Университета журнали
стики и массовых коммуникаций Узбе
кистана. С этого дня началась активная 
работа по привлечению квалифициро
ванных преподавателей, обустройству 
помещений, составлению планов 
и программ. И вот есть первые резуль- 

. таты, о которых руководство вуза рас
сказало на церемонии его открытия.
■ Местоположение университета дос
таточно удобное - в центре города. 
В пешей доступности - метро. Здание 
Юнусабадского профессионального 
колледжа дизайна, перешедшее в рас
поряжение вуза, капитально отремон
тировано, оборудовано новой мебе
лью, техникой. Большое внимание уде
лили экстерьеру. Во дворе - зеленый 
газон, летний кинотеатр и лабиринт из 
скамеек, где ребята могут отдохнуть во 
время перемены. А главная фишка - 
инсталляция золотого пера в большом

Университет начал 
работу
кубе, символ четвертой 
власти.

- Перед нами стояла серь
езная задача - организовать 
высшее учебное заведение 
совершенно нового типа, 
аналогов которому в нашей 
стране нет, - отметил ректор 
университета кандидат поли
тических наук Шерзод Куд- 
ратходжаев. - Подобные вузы 
имеются даже не во многих крупных 
и развитых государствах. В первую 
очередь заботимся о комфорте студен
тов. Скоро будет сдано в эксплуатацию 
пятиэтажное общежитие, оформлен
ное по типу гостиницы, разумеется, 
с’необходимыми условиями.

В ходе состоявшейся накануне экс
курсии по зданию журналисты посети
ли одно занятие. Группа училась 
писать новости по принципу ответов на 
главные вопросы (Кто? Что? Где? Когда? 
Как? Почему?). Работы многих студен
тов старшие коллеги оценили высоко. 
Далее последовал визит в библиотеку, 
спортивный зал и летний кинотеатр. 
Задумка сделать последний весьма 
креативная: просмотр хорошего филь
ма как нельзя лучше подходит для про
ведения досуга. Еще здесь есть музей. 
Главный экспонат - печатная машинка, 
которой больше ста лет. Много старин
ной фотоаппаратуры, на стенах - 
экземпляры первых узбекских газет.

В вузе действует восемь направле
ний обучения в бакалавриате и девять 
- в магистратуре. Самыми востребован
ными оказались теле- и радиожурна
листика, печать и интернет-СМИ. Кро
ме того, открыты абсолютно новые; 
политико-правовая журналистика,

медиадизайн и медиамаркетинг. Их 
появление обусловлено требованием 
времени.

Большое внимание руководство уде
лило подбору профессорско-препода
вательского состава. Налажено сотруд
ничество с корреспондентами крупных 
отечественных изданий.

- Многие коллеги положительно отре
агировали на такое предложение. - гово
рит декан факультета интернет-журна- 
листики и социальных медиа Нозима 
Муратова. - К тому же кадры сейчас 
нужны практически везде, поэтому 
основная цель практического курса - тру
доустройство по специальности. Набор 
педагогов продолжается, будут пригла
шены и зарубежные специалисты. Из 
учебной профаммы исключили присут
ствовавшие ранее дисциплины, не отно
сящиеся к работе в СМИ. Изучать выс
шую математику наши студенты не будут.

Поступившим сюда определенно 
повезло. Остается надеяться, что про
деланный труд не окажется напрасным 
и совсем скоро отечественная журнали
стика пополнится молодыми талантами.

На мероприятии выступил советник 
Президента Республики Узбекистан 
А. Абдувахидов.

Евгения Юн.

I

Одумайтесь, женщина!
1 ^
Среди сограждан нашлись 

и те, кто ничего противоза
конного в таких действиях 
не видят. Но ведь есть опре
деленные нормы, которых 

. должны - придерживаться 
участники дорожного дви
жения. Так, согласно ПДА 
запрещается перевозить 
детей до 12 лет на заднем 
сиденье мотоцикла и на 
переднем - легковой маши
ны при отсутствии специ
ального удерживающего

устройства. За несоблюде
ние правил статьей 128 
Кодекса Республики Узбе
кистан об административ
ной ответственности пре
дусмотрен штраф. Но это 
если правонарушение 
совершенаапе{зв1^. Если^ке 
оно повторяется в течениё" 
года после применения 
трехкратного и более адми
нистративных взысканий, то 
влечет наложение штрафа 
в сумме четырех МРЗП или 
лишение права управления 
транспортным средством

сроком на шесть месяцев. 
Кроме того, в ПДД сказано, 
что водитель обязан присте
гиваться ремнем безопасно
сти. И опять же, в случае 
игнорирования грозит штраф 
в сумме одной пятой МРЗП.

. ■ Однако есть.еше другая, 
сторона - ответственность 
за жизнь и здоровье себя 
и своего чада.

- Даже если ты не первый 
год за рулем и соблюдаешь 
все правила дорожного дви
жения, найдутся лихачи, 
которыесоздадутаварийную

ситуацию, - говорит води
тель и мама двоих детей 
Сабина Уринова. - Осуждаю 
действия этой женщины на 
видео. Ведь при форс
мажорных обстоятельствах 
принимать решения прихо
дится очень быстро, бук
вально за секунды. Ребенок 
на коленях осложняет ситуа
цию. Аля того и существуют 

.специальные детские крес
ла, которые фиксируются 
ремнями безопасности. 
Думаю, что заподобную 
выходку нужно предусмот
реть справедливое наказа
ние. Это послужит уроком 
и для других.
Евгения Маликова.

За строкой постановления

Охват лечением расширят
Те, кто стр,тлает от ВИЧ-инфекиии, 
обычно не любят распространяться 

об этом. Слишком сильны в обшестве 
прелубежления против самого нелуга 

и пораженных им. Что не умаляет 
серьезности проблемы, а потому так 

важно внимание к ней на уровне 
госуларства.

Если описывать картину с вирусом 
иммунодефицита человека в нашей 
стране, то в целом она отражает 
обшиедля всего СНГ тенденции. При 
этом в последние годы идет стабили
зация индикаторов.

Созданная в этом направлении нор
мативная база, включающая Закон 
"О противодействии распростране
нию заболевания, вызываемого виру
сом иммунодефицита человека (ВИЧ- 
инфекиия)", гарантирует больным бес
платную специфическую терапию 
и недопущение ограничения их прав. 
Но наблюдались и серьезные недоче
ты, обсуждение которых состоялось на 
совещании по ре(|)орме здравоохране
ния под председательством главы госу
дарства 18 октября 2017 года. Так, 
терапию получали только 47 процен
тов ин(|)ицированных - в основном на 
стадии п[югрессиропания недуга. Осо- 

'бенно неудовлетворительная картина 
со стационарным лечением - в регио
нах. И это несмотря на рекомендации 
Всемирной организации здравоохра
нения (ВОЗ) о начало антиретропирус- 
ноП терапии с момента установления 
диагноза и независимо от стадии 
болезни. О тсутствовало целевое 
(Ьинансирование из Государственного 
бюджета на закупку препаратов, что 
выливалось в задержки их поставок 
и создавало угрозу перерывов в лече
нии. Не уделяли внимания обеспече
нию сухими молочными смесями 
детей до полугола, рожденных от 
больных матерей. Материально-тех
ническую б.пу общенациональной 
сети центров по борьбе со СПИДом 
и межрайонных диагностических

лабораторий последний раз обновля
ли в 2010-м, и с тех пор она устарела 
и морально, и технически. Профиль
ная служба не имела единой информа
ционной базы данных, позволяющей 
оперативно анализиро- 
вать положение дел и реа- 
тировать. Л столь важным 
вопросом, как профилак
тика среди групп риска, 
занимались лишь на 
донорские средства.

Так дальше продол
жаться не могло. Пото
му в этом году вышли 
уже два постановления 
Президента - "О мерах по 
дальнейшему совершен
ствованию системы про
тиводействия распрост
ранению заболевания, 
вызываемого вирусом иммуноде(|)и- 
цита человека в 1’еспублике Узбеки
стан" от 25 января и "О дополнитель
ных мерах по противолеПствию рас
пространению заболевания, вызывае
мого вирусом иммун0де())и11ита чело
века, и про(|)илактике внутрибольнич
ных инфекций" от 22 июня. Сейчас 
реализуется Государственная про- 
г|)амма по п[)отиводействия расп
ространению ВИЧ-инфекции в Рес
публике Узбекистан на 2010 гол. Глав
ный приоритет - улучшение профи
лактики, обнаружения и терапии 
недуга. Приняты территориальные 
планы мероприятий, учитывающие 
распространенность, региональные 
особенности и движущие факторы 
эпидемического процесса. Здесь 
нужен комплексный подход, ведь

у проблемы много аспектов - от соци
альных, финансовых и юридических 
до медицинских и нравственных.

В первую очередь путем адаптации 
и утверждения протокола ВОЗ пре
дусмотрено поэтапно перейти к спе
цифическому лечению всех выявлен
ных инфицированных со времени 
подтверждения диагноза и постанов
ки на диспансерный учет. До конца 
года включат тех, кто младше 18 лет, 
позже - до 30, затем - остальных. Госу
дарство будет только увеличивать 
объем выделяемых на это средств. 
В нынешнем году - 2,38 млн долларов, 
в 2020-м - 3,34, а в 2022-м - уже 8,54. 
Деньги пойдут не только на лекарства 
для бесперебойной терапии ВИЧ

Как сообщили в Республиканском центре по борьбе 
со СПИДом, к началу 2018 года интенсивный
показатель заболеваемости ВИЧ -
108,2 на 100 тысяч населения.
За декаду рост осведомленности о недуге привел 
к четырехкратному увеличению числа обследований:
в 2008-м их прошли 800 ТЫ СЯЧ  
соотечественников, а в 2017-м - уже 3,2 М Л Н .
В первом случае инфекция выявлена 
У 0,46 процента, во втором - у 0 ,13.

и сопутствующих вирусных, бактери
альных, грибковых заболеваний, но 
и на сухие молочные смеси для детей 
зараженных матерей в возрасте до 
полугола и социальные пособия боль
ным, не достигшим 18 лет. Внедряется 
и про(1)илактика антиретровирусными 
препаратами в парах, где недуг есть 
у одного из партнеров. Для непрерыв
ного (|)ункиионирования "кабинетов 
доверия" их снабдят достаточным 
количеством изделий медицинского 
назначения и экспресс-тестов, что 
поможет увеличить охват диагности
кой групп повышенного риска.

Согласно рекомендациям ВОЗ ини
циирован пересмотр нормативной 
базы Министерства здравоохранения, 
а также порядка предоставления тера
пии инфицированным, содержащимся

в следственных изоляторах и учрежде
ниях исполнения наказаний МВД. Час
тью корпоративной сети Минздрава 
станет система мониторинга случаев 
выявления недуга, движения и наличия 
препаратов и диагностикумов в режи
ме реального времени. При Республи
канском центре по борьбе со СПИДом 
организуют научный совет по коорди
нации научно-исследовательской дея
тельности и инновационных разрабо
ток в области профилактики, диагнос
тики и лечения ВИЧ-инфекции. Важно 
развивать отечественные изыскания 
в сфере с внедрением их результатов 
в практику, изучать возможности 
создания местного производства реа
гентов и тест-систем.

Укрепляется матери
ально-техническое 
оснащение региональ
ных центров по борьбе 
со СПИДом и входящих 
в их структуру с июля 
межрайонных диагнос
тических лабораторий. 
Для усиления кадрвого 
потенциала решили 
обновить штатные струк
туры, В [)асчет нужно 
принять эпидемическую 
ситуацию, а также появ
ление специалистов 
смежных направлений - 

(фтизиатров, фармацевтов, психологов.
Кардинально меняются подходы 

к разъяснительной работе с населени
ем. Среди вариантов - создание при 
центрах круглосуточных "телефонов 
доверия", консультации по которым - на 
условиях конфиденциальности. 
Поставлена задача улучшить информи
рование соотечественников по вопро
сам семейной жизни, нравственности 
и факторам риска, формировать у них 
толерантное отношение к ВИЧ-инфи
цированным. Участвовать в этом станут 
не только п|)офильные, но и религиоз
ные структуры, СМИ, Намечен выпуск 
телесериалов, где отразят проблемы 
больных. Для нового поколения с уче
том национального менталитета и тра
диций запустят теле- и радиопередачи 
о профилактике недуга с участием

сверстников - по принципу "Равный - 
равному". В школьной программе уси
лят обучение навыкам здорового 
образа жизни, а в вузах акцент сделают 
на предупреждение ВИЧ и инфекций, 
передающихся половым путем. Соци
альную рекламу по теме разместят на 
конвертах, в которых выдают авиа- 
и железнодорожные билеты. К работе 
с группами риска и персоналом учреж
дений бытового обслуживания подклю
чены также министерства внутренних 
дел, занятости и трудовых отношений, 
юстиции, комитеты охраны Государ
ственной границы, женщин и по делам 
религий. Республиканский совет по 
координации деятельности органов 
самоуправления граждан и другие. 
Вместе с Минздравом они должны уси
лить социальную, правовую, духовную 
и медико-психологическую поддержку 
больных.

При поддержке Глобального фонда 
для борьбы со СПИДом, туберкулезом 
и малярией для более чем 350 предста
вителей негосударственных неком
мерческих организаций по всему 
Узбекистану провели семинары-тре
нинги по проблематике ВИЧ-инфек- 
ции и устранению ее социальной стиг
матизации. В дальнейшем государство 
станет выделять ННО гранты на соот
ветствующие проекты. В программу 
вошло и создание специального фонда 
для покрытия расходов на информаии- 
онно-разъяснительную работу.

Просветительские проекты особо 
затронут мигрантов и их семьи, моло
дежь, новобрачных, беременных. 
Первых намечено проверять на ВИЧ 
в обязательном порядке. А чтобы рас
ширить охват населения в целом, 
предложено создать передвижные 
лаборатории на базе отечественных 
автомобилей. Это позволит прово
дить тестирование в пунктах пересе
чения границы, на рынках, концертах, 
спортивных соревнованиях и других 
массовых мероприятиях, в местах 
скопления представителей групп рис
ка, а также отдаленных и труднодос
тупных районах.

Всего на программу выделено 
4,211 млрд сумов и 9,028 млн долла
ров, в том числе 5,669 млн - от между
народных организаций. В разрезе 
регионов самый большой объем 
средств направят в Андижанскую 
и Наманганскую области.

Дмитрий Колесов.

Без волокиты?
I

ГП в последнее время в Узбекистане участились 
случаи мошенничества. Основная причина - 
доверчивость людей.

Пример тому ситуация, произошедшая 
в Бухарской области. В УВД поступило сообще- 

' ние от гражданки М. Она рассказала, что зна
комая предложила помощь в покупке жилья, 
пообещав квартиру в одной из новостроек. 

• Сделка должна была пройти без лишней воло
киты. За услуги потребовала 16 тысяч долларов.

■. Когда пришло время оформлять документы,
. мошенница исчезла. Благодаря участию в этом 
I деле сотрудников органов внутренних дел,
] обманщицу удалось задержать.
] Еще похожий случай. В ОВД поступило заявле- 
‘ ние от жительницы Яшнабадского района столицы 
; Р. Женщина просила принять меры к некой Д.,
I которая пообещала устроить ее сына на автоза- 
I вод в Южной Корее за вознаграждение в 1500 
I долларов. Деньги получила, но так своего обеща- 
I ния и не выполнила. В ходе следствия выяснилось,
! ЧТО д . на самом деле нигде не работает и не 
; имеет никаких полномочий по трудоустройству 
I наших граждан за рубежом. Сотрудниками 
; ГУВД выявлены другие аналогичные эпизоды 
] противоправной деятельности подозреваемой.
■ Известно о шестерых потерпевших.

> Была пятница...
I ■  Как утверждают, большинство тяжких пре-
■ ступлений совершается из-за злоупотребления 
I спиртными напитками.

Была пятница. Гражданка Т. решила отметить 
окончание насыщенной трудовой недели. Позва
ла знакомого. Но что-то пошло не так. "Парочка" 
поссорилась. В результате конфликта Т. ударила 
мужчину кухонным ножом. Итог печален: один 
в больнице, против другой возбуждено уголов
ное дело.
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Решил 
не делиться

I  Деньги могут напрочь испортить "дружвс- 
I кие" отношения. Особенно если на кону - 
I большие деньги.

В дежурную часть ГУВД поступило сообще
ние о краже в квартире гражданки Г., прожива
ющей в Яккасарайском районе. Женщина сооб
щила, что у нее из дома похитили круглую 
сумму, вырученную от продажи квартиры.

По показаниям потерпевшей, сменить место 
жительства.п.купить жилище.в другом районе ее 
уговорил некий Ж. В ходе следственно-оператив
ных мероприятий мужчина был допрошен. 
Он сознался в том, что задумал прикарманить 
чужое. Для этого договорился с подельником А., 
чтобы тот сделал дубликат ключа от входной двери. 
Злоумышленники условились: когда никого не 
будет дома, знакомый Ж. проникнет в квартиру. 
Однако А. решил "срубить" большой куш, ни с кем 
не делиться... и сделал еще один дубликат. Уста
новлены шесть человек, причастных к совершению 
кражи. Следствие продолжается.

> Случай на даче
■  Порой, защищая одну сторону, сам можешь 
оказаться в очень неприятном положении.

На даче жительница Алмалыка занималась 
огородными делами. К ней зашел сосед и пред
ложил помощь. Та согласилась. Но в какой-то 
момент совместная работа переросла в конф
ликт. В это время мимо проходил другой сосед. 
Услышав крики и нецензурную брань в адрес 
женщины, открыл калитку и зашел на участок. 
Заступившись за соседку, он с кулаками накинул
ся на разъяренного мужчину. Обидчик упал на 
землю и ударился головой, а на следующий день 
скончался. Борец за справедливость задержан.

1

С ПОЛИЧНЫМ
■  История о том, как двое нечестных граждан 
решили подзаработать и попались...

\  Ог

В правоохранительные органы поступила 
информация, что директор академического 
лицея при одном из столичных вузов и его 
заместитель за денежное вознаграждение 
пообещали устроить на учебу в лицей жителя 
другого региона республики. Прокуратурой 
и отделом экономической безопасности и борь
бы с коррупцией УУРГУВД Ташкента разработан 
план оперативных мероприятий. Подозревае
мые в получении взятки задержаны с поличным. 
Возбуждено уголовное дело. Ведется следствие.

> Ссора между 
родными

■  Немало хлопот сотрудникам правоохрани
тельных органов доставляют семейные сканда
листы. Нередки случаи, когда конфликты про
исходят между невесткой и свекровью.

Так, молодая жительница Намангана К. в ходе 
семейного скандала ударила ножом свою свек
ровь /М. В результате чего пострадавшая госпи
тализирована, а невестка задержана.

Маргарита Миронова.
(При содействии 

пресс-служб МВД Республики Узбекистан 
и ГУВД города Ташкента).
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Спорт
Курашисты планеты состязались в Ташкенте
■  в Ташкенте прошел I межлунаролный турнир по курашу на приз 
Презилента Республики Узбекистан. На нем состязались бориы 
абсолютной весовой категории из 40 стран мира.

Обший призовой фонд престиж
ного турнира, организованного 
Министерством физической куль
туры и спорта Республики Узбеки
стан, хокимиятом города Ташкен
та, Национальным олимпийским 
комитетом. Международной ассо
циацией кураша и Федерацией 
кураша нашей страны совместно 
с рядом государственных и обше- 
ственных организаций, составил 
100 тысяч долларов.

Постановление Президента 
Шавката Мирзиёева "О мерах по 
дальнейшему развитию националь
ного вида спорта "Кураш" от 2 октяб
ря 2017 года служит важным руко
водством к действию для дальнейше
го развития и популяризации этого 
вида спорта как в нашей стране, так 
и за рубежом.

Проведение чемпионатов мира 
и континентов по курашу, регулярная 
организация престижных турниров, 
включение кураша в программы II и III 
Азиатских игр в закрытых помешени- 
ях 2007 и 2008 годов в Макао и Вьет
наме, I Азиатских игр по боевым еди
ноборствам 2009 года в Таиланде, 
Азиатских пляжных игр 2014 и 2016 
годов в Таиланде и Вьетнаме, Азиат
ских игр в закрытых помешениях и по 
боевым искусствам 2013 года в Южной 
Корее и 2017 года в Туркменистане, 
а также XVIII летних Азиатских игр 
2018 года в Индонезии позволяют 
твердо надеяться, что кураш как спорт 
будушего займет место в программе 
Олимпийских игр.

На прошедших в индонезийских 
городах Джакарте и Палембанге XVIII 
летних Азиатских играх борцы нашего

континента состязались за 28 комплек
тов медалей всеми весовых категориях. 
Сборная Узбекистана, завоевав шесть 
золотых, две серебряные и четыре 
бронзовые медали, заняла первое мес
то в обшекомандном зачете.

За минувший неполный год Федера
ция кураша Узбекистана провела ряд 
работ по формированию базы для 
сборных команд, популяризации кура
ша среди детей и подростков. В частно
сти, в этом году прошли чемпионаты 
страны в Фергане и Бухаре, междуна
родные турниры на призы Президента 
Республики Узбекистан - памяти 
Амира Темура в Шахрисабзе и памяти 
Пахлавана Махмуда в Ургенче.

Выступившие на церемонии тор
жественного открытия турнира 
председатель Федерации кураша 
Узбекистана О. Муродов, исполня- 
юший обязанности хокима города 
Ташкента Д. Артыкходжаев и дру
гие отметили, что наша нацио
нальная ценность - кураш - все более

развивается и набирает популяр
ность на всех континентах мира.

Наш'соотечественник Шерали 
Жураев завоевал золотую медаль 
и приз Президента Республики 
Узбекистан - 50 тысяч долларов. 
Ставший серебряным призером наш 
спортсмен Векмурод Олтибоев 
выиграл 25000 долларов . Бронзо
выми медалями награждены таджи- 
кистанец Темур Рахимов и россия
нин Аслам Камбиев. Им вручены 
денежные вознаграждения в разме
ре 10000 долларов. Спортсмены,

занявшие пятое-восьмое места, 
получили по 1250 долларов.

- Безмерно рад своей победе на 
этом престижном турнире, - говорит 
Ш. Жураев. - Подобные соревнова
ния способствуют повышению опы
та и мастерства, дальнейшей попу
ляризации кураша в мире. Приз 
Президента нашей страны вдохнов
ляет меня на достижение высоких 
рубежей на международной арене.

Ж. Ташходжаев.
Корр. УзА.

Фото Т. Мамадаминова (УзА).

Реклама

А 5 А К А
ВАМ К

признателен вам за работу, проводимую 
на пути процветапия нашей страны и повышения

благосостояния народа!
В целях припятия участия в этом благом деле, 
а также создания условий для осушествления 

предпринимательской деятельности банк «Асака» предлагает 
кредиты для финансирования и развития вашего бизнеса 

за счет кредитных линий следующих иностранных банков:
Коммерцбанк А.Г. (Германия);
КФВ Ипекс Банк (Германия);
Ландесбанк А.Г. (Германия);
Эксимбанк Китайской Народной Республики;
Банк 1СВС Китайской Народной Республики;
МАР в рамках проекта «Развитие сектора животноводства в Республике Узбекистан»; 
МБРР в рамках проекта «Развитие сектора плодоовощеводства в Республике Узбекистан»; 
Эксимбанк Республики Корея;
Эксимбанк Республики Турция;
Государственный банк развития Китайской Народной Республики.

Телефоны для справок: (0371) 120-82-24,120-86-83, 120-82-01,120-82-62, 120-82-09. 120г82:96я
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Услуги лицензированы

'̂ Дом на колесах 
в космосе

■  Американская компания ТоскНеес! МагИп" 
первой продемонстрировала прототип жило
го комплекса для будущей международной 
окололунной станции "Оеер Зрасе Са^еV/ау", 
информирует научный портал рНух.огд.

В основу пег модуль снабжения МКС "Дона
телло", построенный Итальянским космическим 
агентством в конце 1990-х. Он так ни разу и не 
вышел в открытый космос. Инженеры изменили 
его конструкцию, чтобы та отвечала потребно
стям четверых астронавтов.

Цилиндр размером с маленький автобус 4,5 
на 6,7 метра должен стать удобным жильем на 
срок от 30 до 60 дней. В нем уместили научную 
установку, систему жизнеобеспечения, спаль
ные и роботизированное рабочее места, трена
жеры. Как отметил менеджер проекта Билл 
Пратт, это дом на колесах в космосе.

Запуск первого модуля "Оеер Зрасе Са^еV/ау" 
запланирован на 2022-й. Жилой блок присоеди
нится спустя три года. Станция будет отправной 
точкой для экспедиции к Марсу в 2033-м.

 ̂В глубинку - 
на поезде будущего

■  Канадская компания "ТгатРоб" выбрала 
французскую деревню Дру в 50 км от Парижа 
для установки тестового участка дороги по 
новейшей скоростной технологии "НуреНоор", 
сообщает еигопет.сот.

Сооружение дороги будущего стоимостью 
21 млн евро должно начаться в следующем 
году. Методика "НуреНоор" (гиперпетля) пред
полагает разгон до скорости звука гигантской 
капсулы с пассажирами или товарами, движу
щейся внутри вакуумного трубопровода.

Выбор пал на центральные районы Франции, 
поскольку маршрут Париж - Тулуза (в последней 
расположены производственные мощности 
Европейского космического агентства) до сих пор 
не обслуживается высокоскоростной железно
дорожной линией ТСУ. В то же время недалеко 
от Дру сохранился трехкилометровый прямой 
участок старой железнодорожной ветки.

'̂ Керамика из... 
принтера

Ш На сайте информационного агентства 
"Синьхуа" - хтНиапе^.сот сообщается, что 
в Университете Гонконга удалось напечатать 
на 40-принтере керамические изделия слож
ной формы. •

Производство таких деталей прежде вызыва
ло трудности из-за крайне высокой температу
ры плавления. К  тому же сделанную заготовку 
практически невозможно изменить.

Инженеры из Гонконга нашли решение. В каче
стве "чернил" использовали смесь полимеров 
и керамических наночастиц. В результате 
объекты меняют форму или самостоятельно 
складываются в нужные фигуры после изготов
ления под влиянием температуры или магнитно
го поля. В тестах применяли энергию, которая 
появляется в предмете за счет натяжения.

Как подчеркнул руководитель научной груп
пы, глава кафедры машиностроения профессор 
ЛивДжиан, перспективным направлением новой 
технологии станут электронные устройства, 
поскольку керамика лучше передает электро
магнитные сигналы, чем металл.

)> Углеводы 
продлевают жизнь

■  Ученые из Женской больницы Бригхэма 
(США) выяснили, какая суточная доля углево
дов способствует увеличению продолжитель
ности жизни. Результаты их работы цитирует 
па.ги со ссылкой на медицинский журнал 
"ТНв иапсеГ.

Эксперты использовали данные восьми 
исследований, в которых участвовали свыше 
430 тысяч человек. Работа охватила 20 стран 
Европы, Северной Америки и Азии и учитывала 
пол, возраст, вредные привычки, заболевания 
и относительные доли продуктов питания. 

Оказалось, что те, чей общий дневной рацион 
в среднем на 50 процентов состоял из углево
дов, содержащихся в картофеле, хлебе, сладо
стях, крупах, имели тенденцию к долголетию - 
в среднем прожили еще 33 года. А участники, 
которые употребляли более 70 и менее 
40 процентов этих веществ, умирали раньше. 
Хуже всех показатели были у тех, кто отказался 
от углеводов совсем и заменил их животными 
жирами и белками - говядиной, свининой, кури
цей и сыром.

Подготовила 
Кссиия Муравьева.
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